
В погоне за красно-белой мечтой 

 

 Познакомилась я с нашим видом спорта в 1966 году. Я в то время  

девятнадцатилетняя девушка активно занималась в лыжной секции при 

заводе медицинских препаратов в Саранске.  

       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Именно в это время из Пензы в Саранск  приехал выпускник Пензенского 

Политехнического института Борис Егорович Иванов. Он то и «завёз» 

ориентирование из Пензы  в Мордовию. В нашей секции подхватили 

увлечение новым видом спорта. Вскоре лидерами стали чета Баранчиковых 

Коля и Люда, да и другие мои товарищи. В то время все мы были 

мультиспортсменами. Зимой лыжи, летом лёгкая атлетика, игровые виды и 

ориентирование на местности, как оно тогда называлось. По началу 

тренировки проходили в виде игры. Борис Егорович прятал в лесу пункты, а 

мы, в начале группой, а затем уже по одному долго их искали. Карты были 

примитивные, кое-как добытые лесоустроительные планы и т.п. Часть Борис 

дорисовывал и сам.  

 Постепенно наше мастерство росло. Уже в 1968 году я участвовала в 

составе сборной команды Мордовии в матче автономных республик 

Поволжья, Урала и Северного Кавказа, где неожиданно для себя заняла 

высокое 3 место, выполнив 1 разряд. В 1969 году, уже «маститой» 

спортсменкой, я участвовала во многих соревнованиях как в Мордовии,  

так и за её пределами. Выполнила норматив КМС. В зачётной книжке 

появились старты  во многих городах союза. В 1971 году на зональных  

соревнованиях Юга РСФСР в Ростовской области я заняла 1 место и могла 

претендовать на выполнение норматива МС. Но тут в мою спортивную 

жизнь вмешался знаменитый Генрих Шур. С его подачи класс дистанции  

понизили. Посчитали, что на дистанции большой процент открытых 

пространств. Сейчас это выглядит смешно… 

 В 1974 году меня пригласил в Пензу 

Веретенников………………………… Решающим стала обещанная здесь 

жилплощадь. Однако, пока шёл длительный сбор и проверка документов в 

Заречный, я оказалась в команде «Гранит». Где быстро получила комнату в 

общежитии и возможность продолжить занятия ориентированием. Команда 

«Гранит» под руководством Чиркова Александра (для всех просто Шуры) 

представляла завод «ЗИФ». База была на одноимённом стадионе. Там 



проходили разборы соревнований, общение и общие тренировки. Из того 

времени вспоминаются встречи участников соревнований из разных команд 

в  помещении Совета по туризму и экскурсиям  на нынешней 

Олимпийской аллее. Хозяйкой там была Мартыненко Татьяна Тарасовна. На 

этих встречах в  неформальной обстановке выступали постановщики 

дистанций, объясняя свой замысел. Делался анализ. Обсуждали удачные и не 

очень решения. Много спорили, но по доброму, никогда не переходя на 

личности. Победители и призёры рисовали свои пути. В общем, царила 

творческая атмосфера!  В Пензе я так же входила в сборную области. 

 В семидесятые годы спортивным ориентированием в Пензе, в отличие 

от Мордовии, занимались выходцы из туристических секций. Это был 

период окончательного размежевания туристов и ориентировщиков, который 

закончился с передачей ориентирования из Совета по туризму в 

Спорткомитет. Это переход был не простым. Финансирование и количество 

соревнований сократилось. Одним словом для нас ориентировщиков настали 

трудные времена. Многие зачинатели ориентирования выбрали туризм. 

Другие же стали ориентировщиками. Но ещё долго и те и другие вместе 

ходили в походы и участвовали в соревнованиях. 

 В дальнейшем жизненные перипетии закружили. Перестала 

существовать команда «Гранит», да и сам завод. Я перешла в команду 

«Кентавр» и в сугубо любительский спорт. И сегодня я с удовольствием 

мчусь за красно-белой мечтой, помогаю судить соревнования и счастлива, 

что у меня есть наше спортивное ориентирование, помогающее жить в наши, 

всегда, трудные времена. Искренне считаю ориентирование спортом 

будущего для всех людей! 


